

bie une superficie de plus de 400,000 milles
carrés.

MONTAGNES.—A l'Ouest du Zouloutand, de
l'Etat de la Cafrerie maritime se trouve la con-
fination de la grande arête africaine qui sépare
les tributaires de la mer des Indes de ceux de
l'Atlantique; ces montagnes prennent ici le nom
de Drakensberge. A l'Ouest de cette chaîne s'é-
tend une autre chaîne de l'E. à l'O. Elle est
connue sous le nom de Monts Cuivre; et limite au
Nord le bassin de l'Orange. Le sol s'élève de plu-
sieurs centaines de pieds en plateau jusqu'à la cime de cette chaîne et
ensuite s'abaisse jusqu'à l'Orange. Ensuite il s'é-
leve de nouveau jusqu'à la frontière nord où com-
mence le grand plateau de l'Afrique équatoriale.

FLEUVES.—Cette contrée partagée en deux
grands bassins: celui de l'Atlantique et celui de
la mer des Indes est arrosée par un grand nombre
de fleuves et de rivières, malheureusement non
navigables dans la plus grande partie de leurs cours.
Les plus remarquables du premier versant sont le
Carnarvon et l'Orange, qui forme une cataracte de
plus de 400 pieds de hauteur. Sur le versant de la
mer des Indes coule le Zambèse, dont le voyageur
Livingstone a fait connaître le cours; ce fleuve
forme la jolie cataracte de Victoria.

CAPITALES ET VILLES.—Le Cap est la ca-
pitale de la colonie de ce nom; c'est une ville de
120,000 âmes, fort belle et très fortifiée; elle s'é-
tend au pied des montagnes de la Table et du
Table Mountain, sur les rivages de la baie, de la Table, à
une petite distance de la baie False. Parmi les
villes remarquables, on distingue: Constance,
George-town, Bathurst, Graham's town et Graaff
Reynett, ville toute hollandaise et d'une char-
mante propreté.

La capitale de la Terre de Natal est Pieter-
maritzburg, ville de 10150 âmes, située dans
l'intérieur et à 50 milles du Port Urban, ou port
de Natal, le seul port de mer de cette colonie. Pre-
toria est la capitale du Transvaal.

Bloemfontein, ville de 1,000 âmes, est la ca-
pitale de l'Orange.

Au Cap, l'année est divisée en deux saisons:
celle de la chaleur et celle des pluies. La pre-
mière commence en septembre et finit en mars.
Le climat y est agréable. Le sol est presque in-
cultivable au N.; c'est le pays des pasteurs. Le mi-
lieu est généralement fertile et l'agriculture assez
flourissante; la zone qui borde l'Océan est habitée

par les vigneron. A l'E., on trouve des forêts et
on y a reconnu jusqu'à soixante-dix sortes de
bois de construction.

Les parties méridionales sont belles et culti-
vées avec soin; on y récolte des vins renommés,
du froment, de l'orge, du chanvre, des fruits
d'Europe et des fruits d'Asie. Le coton et le
café y réussissent; les plus belles plantes exoti-
ques qui ornent les serres et les jardins de l'Eu-
rope viennent du Cap.

CLIMAT, SOL ET PRODUCTIONS.—Le climat de
la Hottentotie est brûlant. Le sol est assez fer-
tile, mais les Hottentots connaissent à peine les
premiers éléments de l'agriculture. La Hottentotie
a beaucoup de forêts et un grand nombre
d'animaux: on y voit des troupes de buffles, ter-
ribles par leur férocité; des éléphants, des rhi-
nocéros, des panthères, des chacals, des hyènes,
des loups, des lions, des girafes, des antilopes
d'espèces très variées, et qui forment quelquefois
des troupes de 2,000 individus, etc.

Dans la Cafrerie et la terre de Natal, le climat
est chaud et le sol, très bien arrosé, est fertile.
Les bœufs sont beaux et nombreux. Dans les
colonies de l'intérieur, le sol plus élevé y procure
une température assez douce. Dans cette contrée,
particulièrement le Transvaal et l'Orange, le sol
est fertile et peut fournir à l'exportation tous les
produits des pays tropicaux joints à ceux des
pays tempérés: le tabac, le sucre, le coton etc.
Malheureusement les moyens de communication
avec la côte sont difficiles. Il est question de réu-
nir Petronia à Lorenzo-Marquez par un chemin
de fer. Ce chemin donnera une grande impor-
tance à la partie intérieure de l'Afrique australe.

COMMERCE.—L'Afrique australe, destinée à un
avenir commercial brillant, exporte le vin, la
laine, le coton, le café, le tabac, le sucre, les
viandes salées etc.

POPULATION ET RELIGION.—Tous ces pays
sont peu peuplés, la race blanche n'y compte pas
plus que 3 à 400,000 âmes dont le plus grand
nombre sont des protestants. La plupart des In-
digènes de race bantoue ou hottentot, sont payens.

Le Cap renferme 721,000 âmes dont 300,000 blancs.
La terre de Natal, 362,000 âmes dont 24,700 blancs.
Le Transvaal, 360,000 âmes dont 50,000 blancs.
L'Orange, 50,000 âmes dont 25,000 blancs.
La terre des Bantous 128,200 âmes dont 470 blancs.